

PARTES OFICIALES

Cuartel General del Generalísimo

BOLETÍN OFICIAL CON NOTICIAS RECIBIDAS EN ESTE CUARTEL
GENERAL HASTA LAS VEINTE HORAS DEL DÍA
2 DE MAYO DE 1937

Ejército del Norte.—Frentes de Aragón: Tiroteos y pequeñas escaramuzas, habiéndose adelantado nuestros puestos en algunos sectores.
Frente de Vizcaya.—Se han adelantado nuestras líneas en los sectores de Guernica y frente de Amorebieta, arrojando al enemigo de sus posiciones, rechazando cuantas reacciones intentó llevar a cabo en los distintos sectores, castigándosele muy duramente en todos ellos.
Frente de Santander.—Un intento de ataque llevado a cabo por una compañía roja, a la cual nuestras tropas dejaron aproximar para deshacerla fácilmente, fué rechazado, causando gran número de bajas.
Frente de Asturias.—Cañoneros y tiroteos. Se han presentado veinte milicianos, de ellos ocho con armamento.
Frentes de Avila y Soría.—Sin novedad.
Frente de Madrid.—Ha sido derribado un avión.
Ejército del Sur.—Frentes andaluces: Tiroteos y pequeñas escaramuzas, en las que se ha cogido el enemigo el cadáver de un sargento de milicias, tres prisioneros, un fusil ametrallador y dos fusiles mejicanos.
Salamanca 2 de Mayo de 1937.—De orden de S. E., el general segundo jefe de E. M., por ausencia, el coronel de Estado Mayor, Luis VILLANUEVA

El Pilar y la Raza

Al posarse María en Zaragoza, cual Paloma, del Cielo mensajera, entre estrofas que al orbe le a'borzo, dejó el Pilar, cual prenda verdadera. Símbolo fué de paz y valentía; olivo y roble, en una sola pieza, que siempre dió Aragón, junto a María, prueba de grande y férrea fortaleza. Por eso yo proclamo a voz en grito, con emoción que el alma me atenaza, que de no ser por el Pilar bendito, nuestra Raza, no fuera nuestra Raza.
VALERIANO P. FLÓREZ-ESTRADA.

El 2 de Mayo en Córdoba

Bien quisieramos poder cantar las excelencias de este día comenzando por las fervorosas y nutridas comuniones que hubo en todas las iglesias. Mañana de cielo en las que el alma disfrutaba teniendo en el pecho a su Dios, el corazón latía por su Madre bendita y la poesía y la belleza se adentraban por los ojos, por los oídos y cuando las cadencias de la música nos hablaban de María, «Y si de Ti me olvidare, Tu no te olvides de mí», parecía que estábamos en otro mundo, en otros instantes, en otro vivir, agosto, sublime, delicioso. Después en la Catedral.

La Catedral estaba llena a las doce. Escuelas públicas de niños, flechas, pelayos, inmenso público llenaban el crucero y el coro.

En el paso del coro al presbiterio, las banderas de las naciones amigas. En el presbiterio la nacional y la de Falange. En su trono el señor Obispo acompañado de los capitulares señores maestros escuela, magistral, prefecto de Sagradas Ceremonias y su capellán.

En su sitio de siempre, el Ayuntamiento presidido por los gobernadores militar, civil y alcalde, integrado por los concejales y el secretario; la Diputación en pleno, presidida por el señor Quero y con el secretario, presidente de la Audiencia, delegado de Hacienda, delegado de Orden Público, magistrados, Instituto, Escuelas de Veterinaria y Normal, Cámaras Agrícola, de Comercio, de la Propiedad y Minera, Colegios de Abogados, Médicos, Procuradores y Farmacéuticos, delegado de Bellas Artes, cuerpos de correos y telégrafos, Ingenieros de Obras Públicas, Minas, agrónomos, de Montes, jueces, representantes de la guararnición y de todos los organismos y entidades.

Celebró la Santa Misa el canónigo D. Félix Romero Menjíbar y al terminar ocupó la cátedra sagrada el canónigo don Mariano Ruiz Cañero, que pronunció un elocuente sermón pleniario de entusiasmos patrióticos, evocando las antiguas glorias de España y coronado por una ferviente plática pidiendo oraciones por los que dieron su sangre por la Patria.

Al terminar se trasladaron todos al patio de los Naranjos y en lo alto de la escalinata de la Puerta del Perdón dando vista a dicho patio se situaron las autoridades y banderas.

Enseguida la banda municipal que al alzar de la Santa Misa había interpretado el himno nacional, interpretó el himno de Falang, que todos oyeron en su 'du' militar o nacional. Seguidamente don Buenaventura Villa, en nombre de Falange, pronunció una brillante alocución en la que sobresalieron el canto a la Patria y las exhortaciones a niños y maestros. Fué ovacionado.

La banda interpretó entonces el himno de Oriamendi, que se escuchó como el de Falange y D. Antonio Fernández Cantero, habló en nombre de los requetés, combatiendo el comunismo, enalzando las glorias de la tradición, y exhortando a los niños y mayores para que mantuviesen las devociones cordobesas. Fué también repetidamente ovacionado. Terminó el acto con la interpretación del Himno Nacional, escuchado siempre con verdadero entusiasmo.

Las autoridades acompañaron al Prelado a su Palacio y seguidamente desfiló la fuerza por la calle Torriles, terminando así el hermosísimo acto por el que merecen sinceras y entusiastas felicitaciones sus organizadores.

HIMNO NACIONAL

1.ª ESTROFA

¡Viva España!
Alzad los brazos, hijos del pueblo español,
Que vuelve a resurgir.
¡Gloria a la Patria
Que supo seguir
Sobre el azul del mar
El cam'nar del sol!

2.ª ESTROFA

Triunfa España:
Los yunques y las ruedas cantan al compás
Un nuevo himno de fe.
Juntos con ellos cantemos de pie
La vida nueva y fuerte
De trabajo y paz.

JOSÉ MARIA PEMÁN.

Ante el árbol de Guernica

Las tropas de España han ocupado la histórica villa de Guernica.

Reducida a escombros en una gran parte por el salvajismo prehistórico de los canibales rojos, aliados del separatismo vasco, queda incorporada sin embargo con todo el caudal histórico y espiritual que contiene su nombre al acervo común de la Patria reconquistada.

¡Guernica para España! Nunca más profanarán su nombre y su recinto los miserables explotadores de las viejas tradiciones vasco-gadas.

En Guernica hay una casa y junto a la casa un árbol, simbólicos ambos. La casa de las juntas recinto de asambleas forales de Vizcaya. El árbol es el árbol de Guernica precisamente. ¿Quién no sabe lo que es? Allí en aquel de la noble histórica vasco-gada se reúnan periódicamente los hidalgos vizcaínos para tratar asuntos de interés administrativo de la tierra. Iban los procuradores de villas y anteiglesias a departir sobre temas de interés común.

Es la casa propiamente dicha un espacioso anfiteatro. Lo preside ¿Sabeis qué? Pues lo preside un altar con una imagen de la Virgen María. Así eran estos hombres de la Vizcaya de antaño. Religiosos tan profundamente y auténticamente que exaltaban a Nuestra Señora a presidir sus asambleas y la invocaban previamente celebrando una Misa en su altar. No traficaban con la religión ni hacían comercio con ella para que les sirviera de pabellón encubridor de la mercadería del comunismo.

El miserable Aguirre profanó este recinto cuando rodeado de los bandoleros del frente popular vino a constituir «Gobierno Vasco».

Las juntas estaban informadas de un profundo y recto patriotismo español. No hubiesen entendido siquiera el lenguaje utópico y absurdo de un «Bizkaitarra».

Las juntas tenían un vigoroso sentido nacional, así acordaron un buen año del siglo XVI que se diseñara una bandera de Vizcaya. En las actas archivadas está el acuerdo. Dice bien claro que la bandera de la tierra vizcaína ha de llevar por un lado el escudo del señorío con el árbol y sus lobos. En el otro lado el escudo real de España como lo usaban nuestros católicos reyes.

Así con el yugo y las flechas incorporados dando guardia al pendón español ondeaba al viento la bandera de Vizcaya cuando la Patria estaba en sazón de Imperio. Así eran estos hidalgos de las juntas generales.

Un viejo tronco añoso de roble que se secó. Y un renuevo vigoroso que creó junto a él. Era el árbol juradero de las costumbres y privilegios peculiares. A su sombra se sentaba el monarca de Castilla, símbolo entonces de la unidad del Estado y del poder independiente. Le cobijaban las ramas frondosas del roble que eran con sus mil hojas como la memoria de los millares de vizcaínos que murieron fieles a su tradición, nobilísimo en las contiendas duras y largas de la reconquista.

El rey juraba y su promesa envolvía en todo el aire paternal y amparador del débil que tenía la institución en aquel tiempo. El rey que era el Estado, que era la Patria española hecha carne, se comprometía a defender a los vizcaínos de los abusos oligárquicos de las intronismos feudales de las intrigas de los bandos y banderizos. Así continuaba ese árbol sagrado, tradicional y patriótico dando su nombre y su cobijo al monarca, primer servidor de su pueblo, defensor de sus súbditos. Hasta que el estado liberal torpe, incomprensivo quiso romper los cáuces tradicionales de la costumbre del rito. El viejo roble se secó de pena.

Sargió un cantor errabundo y bohemio, un bardo inspirado que le cantó en estrofas. Iparreguirre inmortalizó la leyenda del árbol secular.

Como era ante todo español, recto y profundamente español, los nacionalistas vascos le odiaron siempre. El Guernikakorbola era para ellos un himno tradicional español, enemigo de sus aberraciones artificiosas.

Notas religiosas

En los hospitales militares de San Pelagio, Hospital Militar de la Fuensantilla, Cruz Roja y Calasancio, han cumplido la semana anterior el precepto pascual los hospitalizados, acompañados en la Sagrada Mesa, muchas enfermeras y socios de las Conferencias de San Vicente. En los cuatro hospitales se celebró con gran esplendor y los presentes quedaron prendados del fervor con que se verificó.

La distribución de la Sagrada Eucaristía a todos los comulgantes la realizó nuestro venerable Prelado, que quiso mostrar el afecto que tiene por sus hijos y que tuvo consuelos y atenciones para todos.

FIESTA

No debe olvidarse que el jueves, día 6, es la fiesta de la Ascensión del Señor. Como oficialmente la nefasta república suprimió el carácter de fiesta en día tan solemne, que es uno de los «tres Jueves del año que reumbran más que el sol», lo recordamos a todos.

Es día de fiesta de precepto para todos los católicos, lo es de fiesta en la España liberada.

ROGATIVAS

Hoy y los dos siguientes se hace en la Catedral después de Nona, la procesión de rogativas, terminándose con la misa de rogativas.

MES DE MARIA

Se viene haciendo en todas las iglesias parroquiales, conventuales y de colegios de Córdoba con gran esplendor. También en las de los hospitales y es un acto sobre todo en estos verdaderamente emocionante.

EN SAN RAFAEL

Del 7 al 16 será el octavario, cuyo detalle publicaremos en la sección religiosa. A las diez la fiesta solemne y la novena media hora después de oraciones. El ejercicio del día 7 será a las cinco.

El día del cigarrillo

LO QUE HEMOS HECHO

Como resultado del día del cigarrillo en la anterior semana, se han repartido 7.500 pitillos, se repartieron en paquetes de a 12. El reparto estuvo a cargo de las Conferencias de San Vicente.

LA COLECTA

Después de cerrar nuestra edición el sábado, una señora nos envió tres paquetes de elegantes, un coronel nos trajo dos de entrefinos y dos libritos Bambú; un comerciante retirado, tercera vez, seis de común y diez libritos; un vendedor de periódicos, una de común; un Luis, un elegante.

Un zapatero de los portales de la plaza, un entrefino y un librito de papel de fumar. Nos emocionó realmente la visita del pobre y el afecto que demostraba.

Personal del DEFENSOR, una de común y una de cerillas; un abogado, un entrefino; Linita, (tercera vez), un entrefino y dos libritos.

Escuela nacional de niñas núm. 4, Puerta Nueva, envía: 241 cigarrillos (como la semana anterior), 2 cajetillas y 6 cajas de cerillas; un médico, siete mazillo; un abogado, un entrefino.

Personal de la casa Carbonell, dos

de ideales, diez de elegantes, uno de común, un buen mazito y un librito; un abogado, un mazito; señoras de C., tres entrefinos y dos libritos; una señora, tres elegantes; un telegrafista, seis de común; un comerciante y un dependiente, dos de entrefinos, un industrial español, seis entrefinos y seis libritos; de Kety, un entrefino; y otro repartidor, una de común.

En el kiosco de las Tendillas se recogieron: 46 cigarrillos, 2 puros, 5 carteras de papel, una caja de fósforos, 35 céntimos y 125 gramos de tabaco suelto.

Peliculeros

Me envía un querido amigo la siguiente noticia, sacada de la prensa inglesa:

«En Hollywood se ha celebrado un mitin en defensa y ayuda de la España republicana. Lo organizaron y habitaron de él los siguientes actores: Charlie Chaplin, Joan Crawford, Fredric March, Franchot Tone, James Cagney Douglas Fairbanks Junior.

Error Flynn, que ha estado en España, manifestó que la ayuda de Hollywood a la España republicana contra el fascismo, es muy fuerte.

La suscripción abierta en Hollywood en favor de los rojos españoles, alcanza ya millón y medio de dólares.»

Estos señores que no son españoles, pero que han gozado del favor del público español, cometen la indecidez, cuando menos, de mostrarse parciales, convirtiéndose en adalides de los enemigos de la España auténtica. Allí ellos con su conducta cómica que a nosotros no nos interesa. Lo que a nosotros nos interesa es saber que estos ciudadanos de la pantalla, que viven y madran del visaje y del aplauso del público, que paga por verlos, ayudan a nuestros enemigos y se convierten, por lo tanto, de cómicos en participantes de la lucha que España sostiene, a sangre y fuego contra la anti-España.

Pues a estos, nuestra España deba, en justa e ineludible correspondencia, considerarlos como enemigos. Y como a tales, negarles toda hospitalidad y toda cortesía. Y patearles ruidosamente, si comparecen en alguna película e impedir que la película siga proyectándose. Porque estos no han de venir a las líneas de fuego. Todo su riesgo ocurre entre bambalinas. Pero sus imágenes han de aparecer en las cintas cinematográficas y a estas es preciso ponerles el veto terminante. Los enemigos no pueden pisar España. Y no solamente por su plé, sino tampoco en imagen, ni en sus obras literarias ni en sus obras musicales.

Ningún motivo hemos dado a esos mercenarios del gesto, para que se declaren nuestros enemigos. Pero declarándose enemigos, no vamos a ser tan necios que les aplaudamos. Y que les demos dinero para que ellos lo conviertan en metralla contra nosotros. Que todo el mundo tenga muy presente los nombres de esos cómicos indeseables.

E. E.

Por Dios y por la Patria

Lo que hemos recibido: De una señora joven, un bastón y varias revistas; de otra señora, otro bastón, unos detentes, varias medallas y escapularios y varios libros y periódicos; otro caballero, otro bastón.

Un discurso del Caudillo

Salamanca.—El pueblo Salmantino ha festejado con inusitada brillantez la fiesta del Dos de Mayo. Los edificios todos estuvieron engalanados. A las once en el palacio de Anaya tuvo lugar un acto al que concurrieron miles de niños de las escuelas y centenares de maestros que escucharon los discursos del caudrático don Alfonso García Valdecasas y de don José María Pemán. Con todo entusiasmo entonaron los asistentes cantos y el Himno Nacional.

A las 12 arrancó la manifestación que pasando por la plaza mayor se dirigió al palacio de su Excelencia el Jefe del Estado. Tras las autoridades marchaba el pueblo de Salamanca en masa confundidos los paisanos con los militares, boinas rojas y camisas azules dándose en todo el trayecto estentóreos gritos de arriba España y vivas al Generalísimo. Al llegar la cabeza de la manifestación al palacio del Generalísimo el entusiasmo se desbordó siendo la plaza incapaz de contener la inmensa multitud que con frenesí aclamaba al Jefe del Estado.

Conseguido el silencio, su Excelencia se vio obligado a dirigirse desde un balcón la palabra a la multitud, pronunciándole el siguiente discurso:

«Pueblo Salmantino, españoles todos! Hoy celebra de nuevo España el Dos de Mayo, fiesta de independencia, fiesta de la entrada de España, del pueblo español que, representado en el pueblo madrileño, como vosotros se alzó en armas un día para combatir lo que no era español y si extranjero.

Lo mismo que en aquella fecha, que hoy se celebra, se unieron los hijos de Madrid, así se unen hoy todos los españoles para salvar nuestra querida patria. El Dos de Mayo de España nos lo habían arrebatado y aquella fiesta nacional tan española había desaparecido y tuvo que surgir un 17 de Julio glorioso y un nuevo y santo alzamiento nacional para que volviéramos a ser españoles, para que resurgiese nuestra fiesta, la bandera de España, del buen pueblo español del que se alzó contra los invasores, del que atesora aquellas mujeres que morían en las calles, animaban a los hombres o curaban sus heridas y hasta esgrimían las armas cuando aquellos sucumbían, mujeres como las de hoy, las enimosas que dan sus hijos a España, las que empujan a alistarse a nuestras banderas, las que mueren martirizadas por las tubas rojas, proclamando su fe en Dios, ansiando como nosotros la grandeza de España. Hoy os unís en manifestación para mantener y afirmar nuestra fiesta Nacional, para perseverar en el engrandecimiento de la patria y el expresión de la unión de todos los españoles, con el corazón en alto, con el pensamiento en el pueblo, con el norte de la justicia social, de la fraternidad cristiana y de la fe católica, de toda esa grandeza que intentaban arrebatarnos y que está en el pensamiento de los que luchan en los frentes por España, Por España y Para España. ¡Arriba España!»

El accidente del acorazado «España»

El Estado Mayor de la Armada ha publicado una nota en la que se relata el hundimiento del acorazado «España».

«Las radios marxistas dan cuenta de fantásticos combates y bombardeos aéreos sobre nuestros buques de guerra del Cantábrico y presentan como una victoria el hundimiento del «España».

No ha habido en absoluto combate naval, ni ataque aéreo ninguno sino un accidente fortuito.

El «España» chocó con una mina a la deriva de las innumerables que habían colocado nuestros minadores en aquellas aguas.

El accidente ocurrió cuando el «España» perseguía a un buque mercante inglés que no obstante los avisos que se le dieron intentaba burlar el bloqueo de Santander.

El enemigo trata de elevar la caída moral de su escuadra con la invención de una victoria que no ha existido nunca y con las calumnias que dirige al comandante y a la oficialidad del destructor «Velasco» que llevó a cabo el salvamento completo de toda la tripulación del «España».

Esta descalzó el barco con un orden y una disciplina ejemplares sin que en ningún momento hicieran acto de presencia en el lugar del accidente, ni barcos, ni aviones alguno del adversario.

El silencio que por discreción se guarda siempre de las operaciones navales, no permite sin embargo callar que en el Mediterráneo y en el Atlántico se repiten constantemente las hazañas de nuestros gloriosos marinos de guerra.

La marina nacional que comenzó con el acto sublime de someter dos grandes buques sublevados y que ha realizado en el transcurso de la guerra el alistamiento de los grandes cruceros, cañoneros y guardacostas que hoy dominan el mar, el salvamento de un submarino y las reparaciones de numerosos buques sin más recursos que los propios, ha hundido en combate al destructor «Ferrándiz», a ocho guardacostas y a varios pesqueros armados, ha averiado seriamente al «Miguel de Cervantes» y a dos destructores, ha aprisionado cincuenta grandes buques cargados con más de cuarenta aeroplanos, cincuenta motores de aviación, un centenar de cañones, alrededor de tres mil ametralladoras, más de cien mil fusiles, sesenta millones de cartuchos de fusil, veinte mil proyectiles de cañón, diecinueve mil bombas de aviación, cuarenta mil uniformes, otras mercancías por valor de más de cincuenta millones de pesetas y mucho más material de guerra, que es imposible enumerar.

A pesar del silencio que impone de ordinario el oficio del mar y las circunstancias, este espíritu, esta lealtad y esta técnica envueltas en el más alto heroísmo, deben ser destacados en estos momentos para rechazar como una desafortunada mentira más de las huestes rojas las imputaciones de un enemigo innoble.

El «España» se ha perdido en un accidente, pero el mar ha sido, es y seguirá siendo nuestro.»

Banco Hipotecario de España

Recaudación de semestres, sin intereses de demora

Los Prestatarios del BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA que adeuden a dicha Entidad cantidades por semestres vencidos y no pagados, podrán hacer los ingresos correspondientes en las SUCURSALES DEL BANCO DE ESPAÑA, situadas en la ZONA OCUPADA POR EL EJERCITO NACIONAL.

Los semestres vencidos en **30 de Junio y 31 de Diciembre de 1936**, que se abonarán antes del **20 de Junio próximo** no devengan intereses de demora.

En el caso de haber sido abonados los semestres dichos con intereses de demora, quedarán estos últimos a favor de los prestatarios respectivos y a cuenta del semestre próximo, haciéndose constar así en los recibos definitivos que se les canjearán, en su día, por los provisionales que obran en poder de los mismos.

Oficinas: VALLADOLID. Calle de Claudio Moyano, 1 y 3.

Sobre la casa y sobre el árbol foto otra vez la bandera de España. Lleva flechas y yugo también. Viene envuelta en la sangre y en el dolor incesante de otra guerra de reconquista. Pero el nuevo Estado restaurará el concepto tradicional de amparo al ciudadano libertándole de las oligarquías que amenazaban su existencia. El árbol de Guernica, símbolo de la unión de Vizcaya con España, revivirá otra vez, Vizcaya por España.

Vida religiosa

SANTORAL.—Día 4. Santa Mónica, Vídua.

La misa es propia con gloria, segunda oración de rogativas.

JUANES

Jubilico circular de las 40 Horas. En el Segrario.

Jesús Crucificado.—Solemne novena a la Santísima de los Desamparados, del 1 al 9, a las 8:30 de la tarde, con manifiesto y sermón que predicará don Vicente Ledesma.

San Hipólito.—La comunión general de las Hijas de María es a las 8:30 y el mes de María a las 19:30, con cánticos por las asociadas.

Gobierno Militar

Para extender el documento que acredite en todo momento su situación militar a los individuos militarizados en Fábricas, Talleres, Servicios Públicos, etc. etc., de Córdoba y su provincia, por haber correspondido a sus quintas la incorporación a filas se ordena a todos ellos comunicuen a éste Gobierno Militar, Sección Primera del Estado Mayor, directamente los de Córdoba, y por conducto de las Comandancias Militares los de los pueblos, en el plazo improrrogable de OCHO DIAS, a partir del 1.º de Mayo, su nombre, dirección, Empresa donde trabaje, oficio, fecha y circunstancias que motivaron su militarización.

Los que pasado este plazo no hayan remitido los datos que se solicitan, tendrán que incorporarse a filas cesando su militarización al no tener el documento que lo acredite.

Córdoba 30 de Abril de 1937.—Del orden de S. E. el Comandante Jefe de E. M.

Hay un sello que dice Gobierno Militar de Córdoba.

Los del Santuario de Nuestra Señora de la Cabeza

Lo primero al hablar de estos héroes, que han dado al mundo pruebas de una grandeza de ánimo, de una virilidad ejemplar, es pedir a nuestros lectores una oración por los que allí cayeron en la lucha. Dios habrá premiado con su gloria a esos mártires del honor.

Lo segundo citar dos nombres: el del guardia civil Arturo Beltrán y el del guardia de asalto Felipe Hernández, que se pasaron al enemigo a principios de la anterior semana. Habían sido unos héroes que no quisieron ser mártires.

La gloria de unos meses la perdieron en una hora.

Tras este preámbulo diremos que el sábado, a las tres de la tarde, se rindieron los que habitaban entre los escombros del Santuario.

Pueden estar satisfechos de su vileza los rojos que acumularon contra 192 guardias civiles, artilleros, carros de combate, aviones y miles de hombres que han logrado que ese santuario pase a la posteridad con más gloria que la Troya cantada por Homero.

Y qué diremos de esas naciones que se sienten humanitarias, porque así se lo crdeaban los masones, y derraman lágrimas de humanitarismo por los salvajes que cometieron crímenes por doquier y en cambio se han mostrado sordos y ciegos ante la tragedia de esas 1200 mujeres y niños que han vivido ¡si eso es vivir! nueve meses en constante peligro de muerte por las bombas, por las balas, por las necesidades que engendra un sitio bélico como el que han sufrido.

De las personas que allí había los rojos han cogido 600, que seguramente han sufrido ya la muerte o la infamia, o los martirios a que ellos son tan dados.

Para la evacuación solo tuvieron obstáculos las fieras de Valencia, con espantosos motivos, que oyeron y atendieron los países que a sí se llaman civilizados.

Para los pobres que han vivido nueve meses en un santuario de Sierra Morena, la civilización no ha tenido que rasgar sus vestiduras ni protestar contra sus verdugos.

La Cruz de Jesús

Lleva Jesús la cruz por los pecados de los hombres, que a Dios han ofendido y lleva el corazón de amor henchido para dar el perdón a los malvados. Mira sus pies sangrantes y llagados, mira su rostro, sucio y escupido, mira su santo cuerpo, todo herido, mira sus ojos, tristes y apagados.

Y si tienes un resto de nobleza, deja tus culpas, que le causan duelo, sírvete con amor y con pureza; y siguiendo a Jesús, que es tu modelo, toma tu cruz y ve que en ella empuja el camino real, que lleva al cielo.

JOSÉ SERRANO AGUILERA.

Dios se lo tenga en cuenta a esas naciones y a esos pueblos.

Anteanoche dió el general la triste noticia que anoche amplió en términos de emoción.

Y recordar el valor espartano de esos héroes que solo se han rendido cuando los vivieres y las municiones les faltaron por completo, no obstante el auxilio que les prestaba nuestra aviación, auxilio que no podía tener toda la eficiencia necesaria porque los aparatos no podían aterrizar ni al fin en sus inmediaciones.

Más de tres mil granadas han caído sobre el santuario. Los defensores pactaron la rendición hace algún tiempo, poniendo como condición que se respetase a las mujeres y a los niños. Pero las 8 primeras mujeres que salieron de allí sufrieron todas las salvajadas y todas las crueldades imaginables y no imaginables y los valientes se encerraron en sus ruinas.

Nada logró la cruz roja internacional que intervino para evacuar mujeres y niños. Largo y los suyos se opusieron infames.

El jefe del Santuario, hace seis días, daba cuenta del considerable número de bajas—muertos y heridos—, y decía que podían cifrarse en el sesenta por ciento del total de los defensores. Agregaba que la situación era realmente espantosa, porque el enemigo había acumulado frente al Santuario tres baterías artilleras, varias de morteros y diez tanques. A pesar de este alarde, en cuantas intenciones hizo el enemigo contra el Santuario fué rechazado, pero el Santuario no era ya más que un informe montón de ruinas, en las que cada día morían muchos heridos en días anteriores. No obstante estos trances, el espíritu admirable, heroico, de ese capitán de la Guardia civil cuyo nombre será estampado con letras de oro en el libro del benemérito Instituto, no cedió, y en un despacho que enviaba decía: «Resistiremos aquí mientras nos quede vida a uso solo de los defensores».

Los telegramas de ese jefe de la Guardia civil—tan fiel intérprete del espíritu del Cuerpo—serán recopilados en un libro especial, que será, a su vez, el mejor monumento a la gesta del Santuario serrano. Esa canalla marxista debiera admirar el valor espartano de ese hombre—que es el valor de la Guardia civil—al que no pudieron abatir, y solo cuando cayó herido gravemente, y cuando se produjeron algunos casos aislados de traición, los rojos pudieron ver consumados sus salvajes propósitos. Ese capitán de la Guardia civil, ese forjador de una de las más grandes epopeyas que ha registrado la Historia, se llama—no lo olvidéis, españoles dignos y patriotas—don Santiago Cortés.

El general Queipo de quien son estos últimos párrafos, añadió anoche como respuesta a las mentiras de los radios rojos que en los últimos quince días no quedaban resistiendo—los demás o habían sucumbido heroicamente o habían podido escapar por algunos puntos de la sierra hasta llegar a la zona nacional—más que escaseamente cien guardias civiles y de estos perdieron también sus vidas en estos últimos días muchos como consecuencia de las salvajes embestidas de los marxistas, que utilizaron para atacar las ruinas del Santuario los elementos de guerra más terribles.

No creo que hubiese más de treinta hombres indemnes, que son los que se han llevado prisioneros los rojos.

Información por Radio

La independencia!! patria

Estos días hablaron los rojos de la independencia patria. Ellos no saben que es patria y no tienen idea de la independencia, esclavos como son de Rusia, pero Ladaleto Prieto ha hablado hoy para que se den cuenta de la verdad muchos ciegos que aún crean en ellos. Ha dicho inda que el sentido lo del acorazado «España» por dos cosas: porque se ha salvado la tripulación y porque se ha perdido el barco. A él le hubiese gustado que el barco pasara a poder de los rojos para cambiarle el nombre y en vez de «España» se llamara «Rusia».

Hombre que así reniega de su Patria no merece tenerla.

Alerta, anarquistas!

Burgos.—Los periódicos anarcosindicalistas coinciden en afirmar que Largo y Alvarez Vayo dan señales de vacilación ante el sesgo que lleva la guerra.

Ambos andan ahora demasiado inquietos y quieren hacer apelaciones a la opinión mundial.

Deben los verdaderos revolucionarios españoles estar prevenidos para que esos «personajes» no hagan ninguna traición a la causa del pueblo. ¡Alerta, pues!

La Pasionaria

La Pasionaria ha declarado a la agencia Febus que hay guerra para largo. No la habría si se hubiera hecho lo por ella pedido, unidad en el mando y obediencia y disciplina en los que obedecen. Las milicias se deben disolver y encuadrar a sus componentes en unidades del ejército.

Pozas

El masón y general Pozas que fué nombrado jefe supremo de las fuerzas rojas del frente de Aragón, cometió la indignidad de comunicar su nombramiento al anarquista Ascaso y ponerse a sus órdenes. Ascaso le ha contestado que no puede ejercer el cargo porque para el nombramiento no se ha contado con él ni lleva el placet de la Generalidad. Lo que quiere decir que el gobierno de Valencia no pinta allí nada.

Prelado argentino

Salamanca.—Ha llegado el Prelado de la Argentina, Gustavo Franceschi, que es también miembro de la Academia Argentina de Letras.

Ha entregado al Obispo de Salamanca, 37 cajas con ornamentos y vasos sagrados, reunidos entre los católicos de aquel país, para las iglesias españolas.

Seguidamente comenzó su distribución en las parroquias del territorio liberado.

Dicho Prelado entró en España por Gibraltar y ha recorrido hasta ahora las provincias de Málaga, Sevilla, Córdoba, Toledo, Avila y Salamanca.

Ha visitado el frente y varios pueblos.

Se muestra complacido de las atenciones recibidas en todos los lugares que visitó y ha expresado su impresión del excelente estado de la España liberada, augurando un éxito completo de las fuerzas nacionales.

Rogad a Dios en caridad por el alma del señor

DON BENITO GALVEZ RUIZ

Doctor en Derecho y Jefe de Instrucción

Que falleció el día 3 de Mayo de 1937

Confortado con los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P. A.

La misa de aniversario solemne que se diga a las ocho y media en la parroquia de San Miguel, mañana día 4, será aplicada por su eterno descanso.

Su desconsolada esposa doña Pilar Pareja Ruiz, hijo, hermana y demás familia, ruegan a sus amistades no lo olviden en sus oraciones, por cuyo acto de caridad les vivirán agradecidos.

El Excmo. Sr. Obispo de Córdoba, tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

ARRIENDO

Pisos modernos: Principal, Conde de Cárdenas, número, 26. Segundo, Diario de Córdoba, número, 9. Tres habitaciones en San Acisclo, núm. 2.

VENDO MUY BARATO.—Estanterías, mostradores, banquetas, escaleras, máquinas de escribir y de ventas, mesas de escritorio, motor eléctrico.

Teléfono Hierro Aragón.—Telmo, 13-60

SAGRARIO

Se vende uno recién construido, muy barato. Pérez de Castro, 6.

Este Gobierno Civil espera cordialmente del patriotismo de los cordobeses, que todos, sin distinción alguna, se prestarán voluntariamente a figurar en las listas que se formarán en este Gobierno Civil, en evitación de las sanciones que propondrá el Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Sur, por su resistencia y falta de patriotismo, negando a la Patria que lo exige, el sacrificio de unas horas de trabajo en beneficio de la Patria misma, bien pequeño por cierto comparado con el que han hecho y hacen de su sangre y de su vida los que en defensa del orden y de la civilización les entregan a diario por el logro de esta España que en la fecha gloriosa del 18 de Julio de 1936, empezó su reconquista.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Córdoba 3 de Mayo de 1937.—El Gobernador civil, EDUARDO VALERA VALVERDE.

LOTERIA DE LOS CIEGOS

Premio de ayer, 804; aproximaciones, 803 y 805.

Premio de hoy, 193; aproximaciones, 192 y 194.

Gobierno Civil

Don Eduardo Valera Valverde, Gobernador civil de Córdoba y su provincia

HAGO SABER:

Que es motivo de orgullo poder demostrar ante el mundo que en el territorio ocupado por el Ejército Nacional reina el más completo orden y viven todos con arreglo a normas bien organizadas gracias al patriótico esfuerzo del Ejército que nos defiende y al anhelo y la prudencia de las autoridades que nos rigen, y reconociéndolo así no debemos mostrarnos del todos satisfechos porque hay algo en nuestro interior que nos lo impide.

Los que están en la retaguardia no deben mostrarse satisfechos con el muy pequeño deber de todo ciudadano de mantener el orden y la tranquilidad en la misma.

Los que por no encontrarse formando parte del Ejército y las Milicias Nacionales viven plácida y tranquilamente la vida de la retaguardia, están obligados a prestar a los que luchan en el frente su asistencia moral y material, es decir, que deben colaborar con aquellos en todas aquellas obras o actos que su condición de soldado les impide realizar. Es necesario pues, que para que nuestro Ejército y nuestras milicias puedan desarrollar la labor guerrera que el alto mando les señala, se efectúen obras de reparos en caminos, carreteras, se construyan puentes, en fin, se cubran un sin número de necesidades que son parte integrante del plan militar a desarrollar por el Ejército.

Ellos necesitan provisionarse rápidamente de útiles y material de guerra, de viveres, de ropas, y para ello es preciso que las vías de comunicación se encuentren en condiciones de ser utilizadas por los elementos de transportes para la guerra. En una palabra que los que están en la retaguardia han de ser en todo momento los constantes y animosos colaboradores de nuestro glorioso Ejército.

Teniendo en cuenta cuanto queda expuesto, el Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Sur se ha servido disponer que para llevar a cabo los trabajos que se determinen en la zona Norte del Guadalquivir, por el Excelentísimo Sr. General Jefe de las columnas que en la misma operan, se envíen semanalmente al expresado Sr. General, cien individuos, al objeto de practicar los trabajos que el mismo les encomiende.

En su consecuencia vengo en disponer:

1.º Los individuos que VOLUNTARIAMENTE deseen ser trasladados a Bâmez, y que se encuentren comprendidos entre los veinte y los cuarenta años, se presentarán en este Gobierno Civil en las horas hábiles de oficina, donde expondrán su deseo expresando al propio tiempo su domicilio.

2.º En el caso no probable, de que no haya voluntarios para los expresados servicios, se formará una relación semanal de individuos comprendidos en la edad señalada en el Apartado anterior, CON CARACTER FORZOSO Y SIN DISTINCION DE CLASE SOCIAL a excepción del personal obrero serán trasladados al sitio que se les designe y prestarán los servicios que se les encomienden.

3.º Tanto los voluntarios como los forzosos, deberán proveerse de una manta, siendo de cuenta de la Intendencia Militar, los gastos de transportes y manutención.

Este Gobierno Civil espera cordialmente del patriotismo de los cordobeses, que todos, sin distinción alguna, se prestarán voluntariamente a figurar en las listas que se formarán en este Gobierno Civil, en evitación de las sanciones que propondrá el Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Sur, por su resistencia y falta de patriotismo, negando a la Patria que lo exige, el sacrificio de unas horas de trabajo en beneficio de la Patria misma, bien pequeño por cierto comparado con el que han hecho y hacen de su sangre y de su vida los que en defensa del orden y de la civilización les entregan a diario por el logro de esta España que en la fecha gloriosa del 18 de Julio de 1936, empezó su reconquista.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Córdoba 3 de Mayo de 1937.—El Gobernador civil, EDUARDO VALERA VALVERDE.

CRUZ ROJA ESPAÑOLA

LA FIESTA DE AYER

Ayer se celebró con toda brillantez la llamada «Fiesta de la Bandera» que con el fin de allegar recursos para el sostenimiento de su magnífico Hospital organiza todos los años la Asamblea Provincial de la Cruz Roja Española en Córdoba.

Fue un éxito más para esta Asamblea que consiguió movilizar a toda la buena sociedad cordobesa y al elemento juvenil que desde bien temprano postulaba por las calles.

Las mesas que se habían colocado en lugares estratégicos para hacer más efectiva la cuestión, estaban adornadas con la bandera Nacional y la de la Institución, así como con profusión de plantas y flores.

La constitución se hizo a las diez de la mañana en punto y a la misma hora se comenzó a postular.

Fueron miles y miles de banderitas blancas con una cruz roja en el centro las que ayer adornaban los pechos de los patriotas cordobeses. Esta Asamblea Provincial de la Cruz Roja se complace en hacer resaltar la colaboración recibida de las dignísimas autoridades, que han cooperado tan decididamente al éxito alcanzado que agradece en lo que tal cooperación vale, de igual manera agradece los donativos que han hecho en material necesario a la organización la casa Muñoz (María Cristina, 19) y la imprenta de don Juan Moreno Amor (San Avaro), así como a todos los que directa o indirectamente han prestado su concurso siempre a estas fiestas necesarias. Muy especialmente lo hace a Falange Española Tradicionalista de las Jons, de la que nos vimos asistidos en todo momento y también a la entidad propietaria de La Granja Royal y café de La Perla, que tan generosa como atentamente obsequiaron a las señoritas, que postulaban invitando a toda clase de elementos, que tomaron parte, a que pasaran por sus establecimientos donde se les atendería con toda gentileza. Muy agradecidos.

A primeras horas de la noche se supo que la recaudación alcanzó en total la importante suma de 11.109 pesetas con 95 céntimos, cantidad superior a los cálculos más optimistas.

Resta, pues, agradecer al pueblo de Córdoba en general su generoso comportamiento que de forma tan espontánea prestó su concurso para el sostenimiento de este Hospital de guerra.

Las mesas petitorias estuvieron colocadas y presididas según a continuación se detalla:

Mesa número 1, Delegación de Hacienda, presidenta doña Rosario Alvarez de Izardí; 2, Puerta de Gallegos, doña Flora Baena de Rodríguez; 3, Club Guerrita, doña Angela Conde de Cruz Conde; 4, calle Málaga, doña Trinidad Ortiz de Sanz; 5, Plaza Tendillas, doña Concha Velasco de Cañas; 6, Ayuntamiento, doña María Samper de Maldonado; 7, Plaza de la Almagra, doña Ramona García de Villegas; 8, Plaza San Agustín, doña Josefa García, viuda de Lanaco.

Magisterio

LICENCIA

Por el Rectorado se ha concedido licencia por enfermedad a la maestra doña Angeles Pinzón y al maestro don Juan Fernández de Toro.

POSESION

Se ha posesionado a una escuela en Fuente Palmera D.ª Carmen Ruiz Aguilar.

DESESTIMADA

Se ha desestimado la instancia de la maestra interina doña Carmen Rodríguez, que solicitaba licencia.

LA CONTRIBUCION

La cobranza en período voluntario de las contribuciones por rústica, urbana, industrial, carruajes, transportes, utilidades, casinos, etc., etc., correspondiente al segundo trimestre del año actual, ha comenzado en el mes de Mayo, debiendo hacer presente a los contribuyentes que del 1.º al 10 de Junio, podrán satisfacer sus cuotas en donde tengan establecidas las cabezas de zonas los recaudadores respectivos.

PÉRDIDA

Desde la farmacia de doña Carmen Carrilero hasta la frutería de Santa Ana, se ha extraviado carterita con billete con cincuenta pesetas y monedas cobre.

Quien la haya encontrado y quiera entregarla a su dueño, puede hacerlo Rey Heredia, 4, y se gratificará si lo desea.

¡Enfermos del estómago!

Ya se vende en las farmacias el

DIGESTÓNICO

Del DR. VICENTE

Fotografía Montilla

Creación de "Foto-Venus", Fotos Oless y Grias de niños

¡LAS FOTOS MAS MODERNAS!

Málaga 11. Teléfono 13-47. CORDOBA

Almacenes Porras Rublo

SOCIEDAD LIMITADA

Coloniales por mayor

Oficinas y Despacho Detall: Almacenes: PÉREZ GALDOS 3. Teléfono-1638. BOCA DE OCEANOS 32

Tribunales

Juicios para mañana:

Sección primera.—Baena, estafa, contra Francisco Pérez Ramírez. Defensor, señor Espina. Procurador, señor Orti.

Sección segunda.—Pósadas, hurto, contra José Pérez y tres más. Defensor, señor Espina. Procurador, señor La Cerda.